
Guimarães Rodrigues foi também condecorado com 
a Distinção Honrosa, emocionado, o reitor 

agradeceu a todos, em especial aos atletas “porque 
me ensinaram a conhecer, apreciar e admirar esta 

actividade”.  
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Acção Social
Entrevista à Eng. Celeste 
Pereira 
O UMdicas esteve à conversa com a responsável 
do Departamento Alimentar, Eng. Celeste Pereira 
que refere, para além de outras coisas que “na 
Universidade do Minho encontramos refeições 
equilibradas, variadas e com uma enorme 
garantia de segurança alimentar”. P02 / 03

Cultura
“Vozes Sobre a Cidade 
09”
O Coro Académico da UMinho realizou a 7ª 
edição do “Vozes Sobre a Cidade”. O Escadório 
do Bom Jesus juntou interpretações de 
músicas dos vários cantos do planeta, uma 
“World Tour”, como caracterizam os membros 
do CAUM. P14

Academia
Portal AlumniUM 

Após a nomeação do Portal AlumniUM para o 
prémio de Boas Práticas no Sector Público, a 
responsável do projecto, Prof. Irene Montenegro 
diz que isto demonstra que é direcção certa para 
aproximação aos antigos estudantes. P11

Desporto
Bronze no Europeu 
Karaté 
Paulo Gonçalves, aluno do curso de Engenharia 
Electrónica Industrial e Computadores, 
conquistou o bronze na categoria de -60kg no 
Campeonato Europeu Universitário de Karaté, 
que decorreu em Córdoba de 16 e 19 de Julho.  
P04
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Instalações Desportivas abertas pela primeira vez em Agosto
ACADEMIA  / P06

PEDRO DIAS

P16

 
Universiada 2009
A maioria dos atletas 
desportivos de topo, 
vivenciou pelo menos 
uma participação 
neste evento.          
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Apetrechamentos e 
Representações, 

desde 1981

www.aff.pt
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ACADEMIA / P08 e 09

Invenção do DEM protegida por patente  
O Instituto Nacional de Propriedade Industrial (INPI) concedeu no passado dia 9 de Junho mais uma patente ao Departamento de Eng. Mecânica da UMinho. 

Em entrevista o Prof. Jorge Martins fala-nos deste projecto. P12

IX Gala do 
Desporto 

distinguiu os 
melhores

 Universíadas, Três ouros e dois bronzes na melhor prestação de sempre! P05



e constatamos isso com a exigência e ainda refeições em regime de buffet. 
cada maior dos nossos clientes. Esta mesma unidade dá também 
Melhoramos a nossa actuação nas apoio a colóquios, congressos e 
vertentes de segurança alimentar e conferências organizados pelos 
comunicação com os nossos clientes. v á r i o s  d e p a r t a m e n t o s  d a  
Tivemos um ponto fraco que foi o nível Universidade do Minho.
suf+ das refeições vegetarianas. Nos Bares temos o serviço normal de 
Tomada consciência do serviço cafetaria acrescido de sopa e 
menos bom que estamos a prestar servindo, em alguns deles, refeições 
aos nossos clientes, começamos já a ligeiras de snack, para além das 
traba l ha r  nu ma  sol u ç ã o  pa ra  sandes de pastas e outras.

Como responsável pelo  inglês, atendimento, noções básicas melhorar este serviço no próximo ano 
Departamento Alimentar, como de informática, etc... lectivo. Em números, quais são os recursos 
define os Serviços Alimentares dos  A implementação de acções para a humanos afectos ao DA?
SASUM e quais são os seus promoção de hábitos alimentares Por quantas unidades é composto? O  D A  é  c o m p o s t o  p o r  14 5  
objectivos? variados e saudáveis, tem sido outro O  D ep a r ta m en to  A l i m en ta r  é  colaboradores.
Os serviços alimentares dos SASUM dos vectores de actuação deste composto por 22 Unidades: 
incluem todo e qualquer serviço departamento. Temos cerca de 6 Complexo de Braga = Bar do CP1; Bar O DA está a trabalhar para a 
prestado aos clientes internos da actividades planeadas para seguir do CP2; Bar dos Professores, Bar do certificação do serviço. Para 
Universidade do Minho na área de este objectivo; CP3; Bar 4 (ENG/ICS); Bar 5 – ECS; Bar quando a finalização do processo?
alimentação. Objectivos de gestão relacionados do Grill; Restaurante Panorâmico; Grill; O departamento alimentar terá a sua 
O Departamento Alimentar tem quatro com a performance das unidades, os Cantina; Bar das Residências de Santa primeira auditoria de certificação do 
objectivos principais relacionados gastos, os desperdícios, etc… são Tecla; Cantina de Santa Tecla; Snack- sistema de gestão de segurança 
com as suas principais áreas de ta m b é m  a l vo  de  av a l iaç ã o  e  Bar dos Congregados alimentar no dia 23 de Julho de 2009. 
responsabilidade: acompanhamento.  C omplexo  de  A z u r é m  =  Ba r  Em paralelo os SASUM estão a 
 Manter um sistema de gestão de Engenharia I; Bar Engenharia II; Bar trabalhar na certificação do seu 
s e g u r a n ç a  a l i m e n ta r  e f i ca z ,  Qual o balanço que se pode fazer no Arquitectura; Bar do Auditório; Bar das sistema de gestão da qualidade, que 
conseguindo assim a confiança dos final de mais um ano lectivo? Residências; Cantina; Rampa B; Grill; terá a sua primeira auditoria prevista 
seus clientes para todas as unidades A nossa avaliação de objectivos é Bar do Grill. para Outubro, sendo a auditoria 
alimentares dos SASUM (o objectivo efectuada no final do ano civil. Ainda conjunta de certificação global dos 
para 2009 é a certificação de TODAS assim, pensamos que este ano lectivo Quais são as suas valências? dois sistemas (sistema de gestão da 
AS UNIDADES ALIMENTARES DOS tem  s ido,  á  s emel ha nç a  do s  As Cantinas servem refeições, de qualidade e sistema de gestão da 
S A S U M  P E L O  R E F E R Ê N C I A L  anteriores, um ano de muito trabalho, almoço e jantar,  completas e qualidade) em Novembro. Assim, até 
NORMATICVO ISO 22000:2005); em que percebemos que os nossos equilibradas sob o ponto de vista ao final do ano o departamento 
 Outro objectivo importante é o de clientes estão cada vez mais atentos nutricional. alimentar terá todas as suas unidades 
assegurar a formação dos nossos ao nosso trabalho e cada vez mais Quanto aos Grill´s, estes servem c e r t i f i ca da s  p e l o  N o r m a  I S O  
c o lab o r ad o r e s  em  á r eas  q u e  exigentes. Temos a sensação que nos refeições de almoço em regime de 22000:2005 (gestão da segurança 
entendemos serem importantes, últimos 4 anos subimos alguns self-service, tendo o Restaurante um alimentar) e os SASUM todos os seus
como seja: a segurança alimentar, degraus da pirâmide de necessidades serviço à lista, serviço de prato do dia (Continua pág. 3)

2 - No período entre 1 de Outubro de público ou privado que beneficie de 
2009 e 30 de Setembro de 2010, o bolsa de estudo, é aumentada em 
preço do alojamento para bolseiros 15% para os estudantes deslocados 
nas residências dos serviços de e em 10% para os estudantes não 
acção social, é mantido no valor deslocados. 
actualmente em vigor. Assim os 4 - Os estudantes a quem seja 
preços a praticar nas Residências atribuída bolsa de estudo e que 
Universitárias no ano lectivo realizem um período de estudos em 
2009/2010 serão os seguintes mobilidade no âmbito do Programa 

1 - Todas as cantinas no âmbito do  entre 1 de Outubro de 2009 e 30 de (tabela abaixo): Erasmus conservam o direito à 
sistema de acção social do ensino Setembro de 2010. Mantém-se o percepção da bolsa nos termos do 
superior  devem assegurar o preço de 2,15 euros no período em 3 - No ano lectivo de 2009-2010, a presente Regulamento durante o 
fornecimento de refeições ao preço causa. bolsa base mensal a atribuir a cada período de estudos no estrangeiro.
mínimo, aos estudantes, no período estudante do ensino superior, 
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Novas medidas no âmbito da Acção Social Escolar para o ano 
2009/2010

O Conselho de Ministros aprovou um conjunto de medidas, entre as 
quais a do congelamento, no próximo ano lectivo, do preço mínimo 
das refeições e do preço do alojamento para bolseiros, bem como 

alterações nos valores das bolsas de estudo para o ano lectivo de 2009/2010, 
que se apresentam de seguida:

Redacção 
dicas@sas.uminho.pt

O Departamento Alimentar (DA) dos Serviços de Acção Social é um 
dos serviços que mais interacção tem com os públicos na UMinho, 
no final de mais um ano lectivo e em jeito de balanço, o UMdicas 

esteve à conversa com a responsável do DA, Eng. Celeste Pereira que nos 
refere, para além de outras coisas que “na Universidade do Minho 
encontramos refeições equilibradas, variadas e com uma enorme garantia de 
segurança alimentar”.

Ana Marques anac
@sas.uminho.pt

ANA MARQUES
anac@sas.uminho.pt
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Editorial
Esta edição marca o fecho de mais um ano 
lectivo. 08/09 foi um ano de mudanças no 
ensino superior e em particular na 
Universidade do Minho (UMinho). Como 
toda a mudança, esta foi e é algo que 
inquieta e exige novas posturas e 
adaptações para que realmente aconteça. 
A UMinho elegeu o seu Conselho Geral (CG). 
A este órgão foi-lhe investida uma grande 
responsabilidade no novo modelo de 
governação, espera-se que, ao eleger um 
Reitor, o Conselho Geral se torne cúmplice 
de um programa e co-responsável pelo seu 
desenvolvimento. O Senado Académico, os 
órgãos das Unidades de Ensino e 
Investigação, e demais estruturas estão 
também em constituição e estarão em 
breve em normal funcionamento.
O Reitor da UMinho, que tinha mandato até 
Maio de 2010, achou a bem do interesse da 
Un i v er s idade  r enu n cia r  ao  ca rgo,  
requerendo ao CG que tomasse os 
procedimentos necessários à realização de 
novas eleições para o cargo. Reunido no 
passado dia 30 de Junho, o Conselho Geral 
escolheu o dia 7 de Outubro como data de 
eleição do novo Reitor. 
E porque as mudanças não se verificam 
apenas a nível dos órgãos de gestão da 
Universidade, também os SASUM têm vindo 
a sofrer mudanças a vários níveis. Em 2008 
teve início o processo formal de certificação 
global  dos SASUM pela Norma ISO 
9001:2008 e à norma ISO 22000:2005, 
decorreram remodelações estruturais nas 
Unidades Alimentares e intervenções nas 
Residências Universitárias. Tudo isto no 
sentido de disponibilizar os melhores 
serviços e com qualidade aos estudantes 
da UMinho e da academia em geral
O ano que agora termina foi também muito 
fértil em sucessos. O Portal AlumniUM foi 
nomeado para o Prémio Boas Práticas no 
Sector Público. A UMinho viu mais uma vez 
reconhecido o seu trabalho no que toca à 
investigação, desta feita através de um 
projecto patenteado na área de mecânica. 
No que toca ao desporto, este foi sem 
dúvida um ano de êxitos. Em Dezembro, 
José Fernandes, atleta de Taekwondo da 
UMinho conquistou primeira vez o ouro num 
europeu universitário. O Andebol Masculino 
foi pelo terceiro ano consecutivo vice-
campeão Europeu. Para além destes 
sucessos, a UMinho levou a campeonatos 
europeu atletas/equipas de Voleibol, 
Badminton, Karaté e Ténis de Mesa. 
Tivemos ainda a participação de três atletas 
nas Universíadas que se realizaram de 1 a 
12 de Julho em Belgrado, Sérvia. A nível 
nacional,  a UMinho conquistou 49 
medalhas, sendo 15 de ouro, 15 de prata e 
19 de bronze.
O ano desportivo culminou com a realização 
da IX edição da Gala do Desporto, que 
decorreu no passado dia 15 de Julho, um 
momento de homenagem a todos os 
campeões da academia que distinguiu os 
alunos/atletas e técnicos que mais se 
destacaram no panorama desportivo da 
UMinho. Esta foi sem duvida uma gala 
especial, que para além de tudo condecorou 
o Reitor da UMinho com a Distinção 
Honrosa. 
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Candidaturas de Acesso ao Ensino Superior

A UMinho acolhe, de 13 a 24 de Julho de 2009, no CPII do Campus de 
Gualtar, a recepção de candidaturas à 1.ª fase do Concurso Nacional 
de Acesso ao Ensino Superior. Para os candidatos que só realizaram 
os seus exames na segunda fase decorrerá, de 31 de Julho a 7 de 
Agosto. 

 24 de Julho de 2009

XIII Certamen Internacional “Barrio del Carmen” 

A Estudantina Académica de Castelo Branco regressou de Múrcia, 
onde participou no XIII Certamen Internacional “Barrio del 
Carmen”, um dos mais conceituados Festivais de Tunas de 
Espanha. O prémio para Melhor Tuna foi para  Tuna Bardos de 
Puerto Rico

Tipo Edifício Bolseiros (Acção Social) Não Bolseiros, Palop's e Erasmus Professores 

1 Combatentes  Azurém I  St.ª Tecla A, B, C 63,90 euros 81,00 euros ----- 

2 Azurém II – III  St.ª Tecla E e D 63,90 euros 81,00 euros 150,00 euros 

3 Lloyd Braga 63,90 euros 81,00 euros 150,00 euros 

 

Entrevista a Eng. Celeste Pereira 
Responsável do Departamento Alimentar
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SASUM
entrevista da

Carlos Santos

Académica na luta pelo Europeu de Futsal

A Académica, após o 5º lugar  conquistado no Europeu de 2007, 
onde apenas perdeu com a equipa que se viria a sagrar Campeã 
Europeia, vai lutar entre os dias 20 e 26 de Julho pelo tão 
ambicionado título europeu. Para mais informações consultar: 

.www.unisportmne.ac.me

24 de Julho de 2009

 serviços certificados pela norma ISO produtos seguros, os nossos clientes passaram a ser quase nulas e os 
9001:2008 (gestão da qualidade). conhecem os nossos produtos, elogios fazem-se sentir.

sentem-se mais próximos para Continuam ainda a pedir as semanas 
O que tem abarcado todo este sugerir,  porque percebem que temáticas, ao que nós temos dado 
processo? estamos sempre abertos á melhoria. resposta.
Acima de tudo muito trabalho! Nada se 
faz sem trabalho, mas este projecto é Assistimos no ano transacto a Na sua opinião, ainda existe 
duma dimensão muito grande, ainda várias mudanças, em termos de resistência ao peixe, verduras, 
mais se considerarmos que a equipa estrutura de bares e suas valências. leguminosas ou já se nota uma 
de segurança alimentar é constituída Qual tem sido o feedback dos mudança de hábitos na nossa 
por apenas 4 pessoas. Para as utentes? comunidade? 
pessoas que conhecem minimamente O feedback tem sido positivíssimo, Sem dúvida que já se nota. Para nós é 
esta área, facilmente compreenderão denotando-se um aumento da procura uma obrigação fazer esta “educação” 
o  t r a b a l h o  e n v o l v i d o  n a  às nossas unidades de Bar, havendo alimentar dos nossos clientes. Passa 
implementação dos requisitos da ISO uma grande saída de refeições por eles depois a decisão de comer ou 
22000:2008 para 22 unidades alternativas. não esses alimentos mais saudáveis. 
alimentares em simultâneo. Tentámos adequar os espaços das Mas, como se costuma dizer: “o hábito 
Em 2004 começamos por fazer um nossas Unidades às necessidades faz o monge”! E nós estamos cá para 

A promoção destas semanas surge da devido à mudança de fornecedor que levantamento exaustivo de todas as reais da população académica que contribuir para essa habituação.
ideia de dinamizar um pouco o circuito nos vimos obrigados a fazer, dado o necessidades de melhoria/correcção servimos e abrir novos espaços à 
normal das cantinas. A procura fecho da produção do anterior. Temos, de infra-estrutras em todas as medida que a Universidade também Assistimos à instalação de 
aumenta e isso é positivo, ajudando no entanto, um plano de formação unidades alimentares. Desde então o cresce em termos geográficos. máquinas de venda automática 
por outro lado a divulgar a cantina e os interna para habilitar os nossos trabalho tem sido realizado em duas As caixas de sugestões são ainda um pelos campi. Não será um contra 
restantes pratos que servimos. Os cozinheiros a confeccionarem este frentes: remodelar, melhorar ou bom veículo que demonstra a senso promoverem a alimentação 
clientes reclamam por mais semanas tipo de refeições, sendo que a r e c u p e r a r  a s  u n i d a d e s  q u e  satisfação global, uma vez que estas saudável nas cantinas e depois 
desse género e nós devemos-lhes expectativa é a de uma melhoria nas necessitavam de intervenções mais têm servido essencialmente para existirem este tipo de máquinas que 
isso. mesmas e consequente aumento da profundas (caso das cantinas Azurém, sugestões e pouco para reclamações, de alimentação saudável não têm 
Os pratos referidos nada têm de procura.Restaurante Panorâmico, Snack-Bar situando-se estas últimas num nada? 
desequilibrados, antes pelo contrário. Congregados, Armazéns e mais patamar de exigência acima do limiar Essas máquinas existem para 
S ã o  p r a t o s  s e r v i d o s  c o m  Em termos de qualidade destas, o recentemente cantina Sta Tecla e bar de satisfação normal já atingido, isto é, preencher necessidades de pico de 
a c o m p a n h a m e n t o s  q u e  o s  que nos tem a dizer?da Residências de Sta Tecla) e nota-se que temos clientes cada vez f u n ciona mento  dos  ba r es,  ou  
complementam e em nada prejudicam A qualidade sob o ponto de vista constituir um sistema documental de mais exigentes. simplesmente para os casos em que 
a nossa linha de actuação. São nutricional é boa e equilibrada. O gestão de segurança alimentar desde as pessoas, por circunstâncias várias 
igualmente aprovados pelos nossos fornecedor tem feito um esforço por se os pré-requisitos (implementação Como se come na UMinho? (trabalhos laboratório...), não querem 
nutricionistas. A lasanha, por exemplo adaptar às preferências dos nossos HACCP, etc...). Claro que durante todo N a  U n i v e r s i d a d e  d o  M i n h o  deslocar-se ao bar. Temos ainda os 
é dos pratos mais equilibrados na clientes. No entanto, como referido este percurso continuamos a abrir encontramos refeições equilibradas, fins-de-semana, períodos em que não 
p r o p o r ç ã o  d e  h i d r a t o s  d e  anteriormente, a procura baixou novas unidades, inovar em produtos, variadas e com uma enorme garantia se justifica a abertura de numa 
carbono/proteína/gordura, porque o significativamente porque em termos melhorar  processos,  ementas,  de segurança alimentar. unidade, com todos os encargos que 
cliente não actua sobre a dose que de sabor os clientes não apreciam serviços, etc... implica, e nestes casos o vending é 
come e a dose que lhe servimos é tanto esta nova ementa. Percebemos o Tem sido notória a melhoria da uma excelente alternativa. Também 
extremamente equilibrada. estilo de refeições que agradavam aos Qual o objectivo desta certificação e qualidade das ementas das aqui tentamos manter o controlo mais 
O único problema destes ou de nossos clientes, e vamos tentar suas implicações no serviço e na cantinas. Como são feitas? Têm o apertado possível: controlamos os 
qualquer outro prato é o facto das reproduzi-las.vida da comunidade académica? apoio de algum nutricionista? preços e os produtos introduzidos, 
pessoas fazerem deles refeições O primeiro objectivo é ter o serviço de Temos o apoio de uma equipa de controlamos a forma como a empresa 
diárias, semanas, meses seguidos, Para o novo ano lectivo estão alimentação reconhecidamente mais nutricionistas que vieram dar um input tem o seu sistema de segurança 
...aí sim começa o desequilíbrio na previstas algumas novidades?seguro de toda a Acção Social muito positivo às nossas ementas. alimentar implementado e tentamos 
alimentação de muitas pessoas. Organizamos este ano um seminário realizada em Portugal. Melhoraram não só o equilíbrio das (e temos melhorado também nesta 
Além disso, é muito importante referir sobre alimentação escolar na UM, que As implicações para a comunidade r e f e i ç õ e s ,   c o m o  t r o u x e r a m  área) melhorar a qualidade dos 
que este pratos são introduzidos nas f o i  u m  s u c e s s o .  D e p o i s  d e  académica já se fazem sentir, porque i n te r e s s a n te s  a l te r n a t i v a s  e  produtos, introduzindo cada vez mais 
semanas temáticas como prato estabilizarmos o nosso sistema de este não é um processo estanque, novidades aos nossos menus. Neste sandes variadas em vez de bolos, por 
alternativo à ementa do dia, e nunca gestão de segurança alimentar, mas continuo: qualquer fase do nosso momento nenhuma alteração é feita exemplo. 
como prato único. gostávamos de reforçar a promoção processo de fabrico está controlada. nas ementas sem a aprovação desta Não podemos no entanto esquecer 

de hábitos alimentares saudáveis. Os clientes sentem esta segurança. equipa e o acompanhamento dos que quem procura o vending quer fazer 
Para além da refeição “normal”, as Achamos que essa é também a nossa Mesmo que alguma falha aconteça, responsáveis de refeitórios. um snack e não uma refeição. 
cantinas oferecem ainda as função nesta comunidade. Por isso a sabemos de imediato explicar porque 
refeições vegetarianas. Qual tem realização de seminários relacionados aconteceu e como faremos para evitar Qual o feedback que têm recebido da Qual a razão para a promoção das 
sido a adesão da comunidade com várias temáticas pode ser uma que volte a acontecer. O cliente parte da comunidade académica? semanas temáticas como “lasanha”, 
académica? das apostas do próximo ano.percebe esta informação como Uma vez mais, muito bom. Os níveis de “pizza”, “cachorro quente”, quando 
Neste  momento,  as  r efei ç õ es  SEGURANÇA. Melhor qualidade nos procura têm tido uma tendência promovem a qualidade alimentar 
vegetarianas decaíram um pouco nossos produtos, realização de a s c e n d e n t e ,  a s  r e c l a m a ç õ e s  nas cantinas?

Entrevista a Eng. Celeste Pereira Responsável do Departamento Alimentar (continuação)

16 ª Conferência Europeia de Leitura

A Universidade do Minho acolheu, entre acolheu os dias 19 e 22 de Julho 
de 2009, no Complexo Pedagógico 1 do Campus de Gualtar, em Braga, a 
16.ª Conferência Europeia de Leitura e o 1º Fórum Ibero-Americano de 
Literacias. A sessão terá lugar pelas 14 horas. Mais informações: 
http://www.littera-apl.org

 Tem alguma formação na área da organização do trabalho com a conseguir satisfazer todos os 
restauração? equipa que me acompanha, de clientes, embora haja muita 
Sr. Sá- Sim, tenho formação de forma a prestar o melhor serviço ao variedade de produtos na unidade 
serviço de mesa, bar e snack, para cliente num bom ambiente de nem sempre temos o que o cliente 
além desta tenho também, trabalho.  Para além destas quer. 
formação em higiene e segurança funções, no final do dia tenho de 
alimentar. De resto o que sei foi apresentar os resultados aos meus S r .  A n t ó n i o -  a s  m a i o r e s  
adquirido através da experiencia e superiores. dificuldades são principalmente a 
prática em vários outros locais que gestão das encomendas para que 
já tinha trabalhado antes de vir Sr. António- as minhas funções são não haja excessos nem faltas de 
para cá. principalmente de coordenação do material face aos clientes que 

serviço do bar, gestão de stocks e temos. Mas tenho uma equipa 
Sr. António- Sim, tenho um curso e n c o m e n d a s .  É  t a m b é m  fantástica e por isso a gestão do 
profissional de servente de mesa, necessário para isso ter atenção à bar torna-se muito mais fácil. 
bar e snack, a restante formação altura em que estamos, ver se o 
que tenho advém da prática do dia- momento é propício ou não ao fluxo 
a-dia. de pessoas aos bares, para ver o 

que é necessário em cada dia. 
Quais são as funções do 
responsável do bar? Quais são as maiores 
Sr. Sá- A função que exerço como dificuldades com que se depara 
responsável do bar é a gestão das no dia-a-dia a nível da gestão do 
mercadorias, produtos do dia-a-dia bar?
p a r a  v e n d a  n a  u n i d a d e ,  Sr. Sá- As maiores dificuldades são, 

Entrevista aos responsáveis dos bares 1 e 2

http://www.unisportmne.ac.me/


Ângela Leite se viu derrotada 
frente a uma atleta polaca. No 
masculino, David Sousa, José 
Silva, Jorge Carvalho e Paulo 
Alveno acederam à segunda 
ronda, contudo, no final desta 
todos os atletas portugueses 

 da competição por equipas. Os estavam fora da competição. Em terras suíças, Portugal fez-se 
quatro pares de atletas minhotos representar por nove atletas, seis 
foram derrotados na ronda Foram cinco dias de competição dos quais alunos da UMinho. 
inaugural. Carla Guimarães e Ana intensa. Em jeito de reflexão, Carla Ângela Leite, Ana Carvalho, Carla 
Carvalho perderam frente à equipa Guimarães, técnica e atleta Guimarães, Rui Almeida, Nuno Sá e 
polaca. Nos pares mistos, a sorte minhota, referiu que “em altura de Jorge Carvalho, que confirmaram 
não foi diferente. Rui Almeida e testes, com os CNU's e o open de a sua presença no Europeu ao 
Carla Guimarães foram eliminados apuramento há pouco tempo, vencer os CNU's 09. Aos atletas 
pela equipa turca, Jorge Carvalho e foram três provas muito próximas minhotos juntaram-se David 
Ângela Leite perderam com os e não foi possível alcançar os Sousa (U. Lisboa), José Silva 
ucranianos. Nuno Sá e Ana prémios desejados”. Contudo, (U.Coimbra) e Paulo Alveno 
Carvalho saíram derrotados pelos cons idera  u ma  ex per i ê n cia  (U.Madeira).
ingleses. enriquecedora e afirma mesmo, 

técnica minhota ressalvou ainda o j o g a d o r e s  a m a d o r e s  q u e  “não lutamos pelo pódio, mas No primeiro dia do campeonato, a atraso desta modalidade em competiram com atletas bem Também no individual feminino, participamos para aprender”. A delegação portuguesa viu-se fora Portugal, “a equipa é composta por posicionados no ranking mundial”. 

isento na primeira ronda, tendo 
eliminado na segunda Michael 
Knobloch. No terceiro combate, a 
sorte foi madrasta e Filipe viria a 
ser derrotado por Amir Begovik. 
Amir foi eliminado nas meias-
f i n a i s ,  o  q u e  i m p e d i u  a  
repescagem do minhoto, e a 
consequente hipótese de lutar 
pelo bronze.

O ano lectivo de 2008/09 ficará  falta no “medalheiro europeu” da 
para a história como um dos anos UMinho: o bronze.  Este foi mais um resultado de vulto 
mais marcantes de sempre para o numa época em que a UMinho 
desporto da UMinho. Após a Paulo Gonçalves (-60kg), futuro contabiliza até ao momento 44 
conquista do ouro no Europeu de engenheiro electrónico, foi o medalhas conquistadas nas 
Taekwondo por parte de José responsável por mais este feito do p r o v a s  n ac io n a i s  e  3  n a s  
Fernandes (aluno TUTORUM – desporto universitário da UMinho, europeias. Na próxima semana a 
Programa de apoio tutorial aos e de Portugal. O aluno TUTORUM no UMinho vai estar presente no 
alunos de alta competição), da seu trajecto até ao bronze Europeu de Ténis de Mesa, que 
prata (pela terceira vez) através Lafuente – este viria a sagrar-se O outro atleta minhoto em prova, disputou quatro combates, tendo este ano se disputa na Sérvia.
da equipa de andebol masculino, vice-campeão europeu. Filipe Silva (campeão nacional vencido três deles e sofrido a sua 
eis que surge o único metal em universitário em -84kg), ficou única derrota às mãos de Mikel 

forte concorrência que se espera, 
“principalmente das delegações 
inglesa e russa”, referiu Tiago 
Abreu, atleta da UMinho. No 
campeonato do ano transacto, que 
teve lugar em Itália, o conjunto 
português quedou-se pelo 6º 
lugar, enquanto o ouro foi atribuído 

 comissão portuguesa é composta à equipa Inglesa, e a prata aos 
O  a p u r a m e n t o  p a r a  e s t a  por: Tiago Abreu, Joni Sousa e Russos. O objectivo para este 
competição foi efectuado através Carlos Fernandes, da UMinho, terceiro campeonato é então, nas 
dos Campeonatos Nacionais Afonso Vilela e Vitaly Efimov, da palavras de Tiago, “melhorar a 
Universitários dos diversos U.Madeira, Carina Costa, do classificação do ano passado”. O 
países, que assim se farão Instituto Superior de Ciências atleta do Minho está consciente da 
representar, na Sérvia, pelos Sociais e Politicas, e Cândida difícil tarefa que têm em mãos, 
m e l h o r e s  a t l e t a s  d e s t a  Santos e Sofia Martins, atletas da m a s  r e f o r ç a  q u e  “ e s t ã o  
modalidade. Universidade da Beira Interior. totalmente preparados”.
Portugal será representado por A s  ex pectati v as  pa ra  e s te  
uma delegação de 8 atletas. A campeonato são boas, apesar da 
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UMinho é 15º em Genebra
Atletas de badminton quedaram-se pelo 15º lugar 

Bronze no Europeu de Karaté

Europeu de Ténis de Mesa disputa-se na Sérvia

A cidade de Genebra acolheu, entre os dias 19 e 25 de Junho, 18 
equipas e cerca de 160 atletas para o 6º Campeonato Europeu 
Universitário de Badminton. A UMinho ficou-se pela 15ª posição 

da geral. O campeão foi a Universidade de Lodz (Polónia).

Francisca Fidalgo
dicas@sas.uminho.pt

ddd

IPLeiria pela terceira vez no Europeu de Futebol

O IPLeiria vai tornar-se na instituição de ensino superior portuguesa 
com mais presenças num europeu de futebol. Nesta que vai ser a sua 
3ª participação, os leirienses tem como objectivo melhor os últimos 
dois 8º lugares conquistados (2003 e 2007).

A poesia de João Negreiros na voz do elenco do TUM 
no Estaleiro Cultural Velha-a-Branca

Espectáculo e percurso antológico de poesia de João Negreiros, que 
tem como objectivo traçar uma rota que vai desde as suas 
tendências Neo-Surrealistas até à lírica mais conceptual e sonora. 
26 Julho às 22h

d

d

Paulo Gonçalves, aluno da Universidade do Minho (UMinho) do 
curso de Engenharia Electrónica Industrial e Computadores, 
conquistou a medalha de bronze na categoria de -60kg no 

Campeonato Europeu Universitário de Karaté, que decorreu em Córdoba 
(Espanha), entre os dias 16 e 19 de Julho. Paulo é um dos muitos atletas de 
alta competição da UMinho que integram o pioneiro Programa TUTORUM.

Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

O 3º Campeonato Europeu Universitário de Ténis de Mesa decorre, 
entre os dias 22 e 25 de Julho, na cidade de Nis, Sérvia. A 
organização deste campeonato fica a cargo da Unversidade 

Sportski Savez Nis Sumatovacka, com o apoio da EUSA (European 
University Sports Association).

Francisca Fidalgo
dicas@sas.uminho.pt

 24 de Julho de 2009
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DESPORTO
universíadas

Pedro Abrunhosa no Theatro Circo

Pedro Abrunho estará no dia 24 de Julho às 22,00 na sala principal do 
Theatro Circo em Braga. Para Abrunhosa, a música é uma viagem que 
não se faz sozinho, apesar de o ter levado aos limites da originalidade. 

Universíadas de Ouro para Portugal

 do Mundo, Nélson Évora, como Foi na antiga Grécia que surgiram 
f igura de proa,  a  comitiva as Olimpíadas, e foram também os 
portuguesa partiu em direcção gregos que trouxeram até ao 
aos Balcãs com as expectativas léxico comum o lema “mente sã 
bem altas. O objectivo na mente de em corpo são”. As Universiadas 
todos era tornar esta na melhor são um bom exemplo desta 
Universíada de sempre. Algo que simbiose, pois nelas encontramos 
de facto se veio a tornar realidade.as mentes sãs de milhares de 
Um total de 45 atletas pisaram o estudantes universitários e os 
solo sérvio, determinados a elevar seus corpos transformados em 
bem alto o nome da Pátria de a u t ê n t i c a s  m á q u i n a s  d e  
Camões. A seu lado, estiveram 28 competição. O melhor dos dois 
técnicos,  oficiais,  médicos,  mundos, do intelectual e do físico. Do resto do mundo, estiveram modalidades desportivas. A estes pertença de Jéssica Augusto, fisioterapeutas e jornalistas, que D u ra nte  duas  sema nas  de  presentes 142 países, perfazendo números, somam-se os mais aluna da Uminho.procuram apoia-los e dar-lhes competição ao mais alto nível, u m  t o t a l  d e  5 5 1 8  10000 voluntários. Como se pode todas as condições para que o e s te s  e s t u da n te s /  at l e ta s  atletas/estudantes e quase 2600 verificar, pois os números falam A estes resultados de excelência sucesso fosse algo real.representam algo mais que um oficiais,  competindo em 15 por si, as Universíadas são de facto somam-se os seis Diplomas de 

ideal desportivo. Apesar das algo único. Ho n r a  a lca nç ado s:  Ma nuel  
marcas, dos tempos, dos limites, Campos (4º Lugar Ginástica 
das medalhas e de toda a Após a tradicional e majestosa Artística, All Around), Alberto Paulo 
importância associada a tudo isto, cerimónia de abertura, deu-se o (6º Lugar Atletismo 3000M 
as Universiadas tornam-se para a início da competição. Com todos Obstáculos), Joana Ramos (7º 
esmagadora maioria deles uma os olhos postos em Évora, este Lugar Judo -52Kg), Tiago Marto (7º 
p r o f u n da  e  e n r i q u e c e d o r a  não defraudou as expectativas, Lugar Atletismo Decatlo), Nuno 
experiência pessoal. O contacto tendo arrebatado como seria de Quintanilha (8º Lugar Natação 
c o m  n o v a s  c u l t u r a s ,  a  esperar o ouro no triplo salto. Ana 200M Mariposa) e Pedro Ribeiro 
transmissão de valores, o realizar C a c h o l a  n o  j u d o  t a m b é m  (8º Lugar Atletismo 3000M 
de novas amizades, a visão de um demonstrou o porquê de já ter sido Obstáculos).
mundo diferente através do por diversas vezes Campeã da 
desporto, eleva esta grande Europa nos escalões jovens, e Como foi possível constatar, os 
organização desportiva a um conquistou uma medalha de factos falam por si. Esta foi a 
outro nível. bronze. melhor prestação de sempre de 

uma comitiva portuguesa numa 
Belgrado, capital da Sérvia, foi a Sónia Tavares nos 100 metros Universíada. Foi alcançado o 
cidade escolhida pela FISU causou furor ao arrecadar a mesmo número de medalhas de 
(Federação Internacional do primeira medalha numa grande ouro (3) totalizado em todas as 
Desporto Universitário) para competição internacional para a outras participações. Nélson 
acolher o evento em 2009. Dois velocidade feminina lusa. No Évora e Sara Moreira juntaram o 
anos antes coube a Banguecoque entanto, e sem margem para seu nome à galeria dos Olímpicos, 
(Tailândia) essa honra, e foi nessa dúvidas, o grande destaque vai Alexandre Yokoshi, Pedro Soares e 
capital asiática que Portugal tinha para Sara Moreira. Esta jovem Jéssica Augusto, que também 
c o n s e g u i d o  a  s u a  m e l h o r  fundista demonstrou que é uma almejaram e conquistaram o tão 
participação de sempre até à data, das  cer tezas  do  at le ti s mo  precioso ouro.
tendo conquistado uma medalha nacional e conquistou duas Agora, para 2011, em Shenzhen, 
de ouro (através de Jéssica medalhas de ouro. Primeiro nos China, espera-se que, com os 
Augusto, aluna da UMinho), uma 3000 metros obstáculos, e depois devidos apoios da tutela e uma 
de prata e uma de bronze. nos 5000 metros, onde ficou a ainda melhor preparação, o céu 

escassos segundos do recorde seja o limite.
Com o actual Campeão Olímpico e mundial universitário que é 

As Universiadas, mais vulgarmente conhecidas como os Jogos 
Olímpicos Universitários, são o segundo maior evento multi-
desportivo do mundo (logo a seguir às Olimpíadas). Nestas 

Universíadas, que decorreram entre os dias 1 e 12 de Julho em Belgrado, 
Sérvia, Portugal teve a sua melhor prestação de sempre, conquistando três 
medalhas de ouro (uma destas através do seu campeão olímpico Nélson 
Évora) e duas de bronze.

 Nuno Gonçalves

Fotografia: Ricardo Estudante
nunog@sas.uminho.pt

ddd

20th Symposium of the International Colour Vision Society

Conferência de grande prestígio internacional reúne em anos ímpares os 
mais reputados cientistas a nível mundial na área da visão das cores. O 
evento decorre entre 24 e 28 de Julho no B1, Campus de Gualtar. Mais 
informações em: http://labcolour.fisica.uminho.pt/icvs/index.htm

24 de Julho de 2009

http://nunog@sas.uminho.pt
http://labcolour.fisica.uminho.pt/icvs/index.htm
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abertura em agosto

EUSA destaca CNUs 

A EUSA (European University Sports Association) publicou recentemente 
a sua segunda newsletter de 2009, tendo dado destaque à realização 
dos Campeonatos Nacionais Universitários portugueses, que contaram 
com a presença de Rosa Mota na cerimónia de abertura. Mais 
informações em www.eusa.eu

Carlos Santos

Carlos Santos

6ª Conferência Internacional “Hands-on Science"

A 6ª edição da conferência anual da Rede “Hands-on Science” sobre Educação 
para a Ciência realizar-se-á na Science City em Ahmedabad (Gujarat), na Índia, 
tendo como tema principal "Science for All. Quest for Excellence". Inscrição 
obrigatória até 5 de Set.09.

 24 de Julho de 2009

http://www.eusa.eu
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ACADEMIA
verão no campus

Ao todo, são oito as escolas da Até ao fecho desta edição, nove 
Universidade do Minho que actividades já estavam com as 
aderiram ao projecto: Arquitectura, vagas preenchidas, o que revela o 
Ciências, Ciências da Saúde, sucesso da iniciativa “Verão no 
Ciências Sociais,  Economia, Campus”. 
Gestão, Engenharia, Estudos da 
Criança e Letras e Ciências 

O programa envolve Humanas. Para além das Escolas, 
a Rádio Universitária do Minho diversas 
também se associou ao projecto, 
desenvolvendo a actividade actividades lúdicas, 
“Escola RUM”. Este projecto culturais e consiste num mini-curso de Rádio, 
com uma componente teórica e pedagógicas. Para 
outra prática. O objectivo principal 

além disso, os é demonstrar aos participantes a pensei que 
forma de fazer Rádio em Portugal, participantes fossemos menos dando especial atenção às áreas 
d e  i n f o r m a ç ã o ,  l o c u ç ã o  e  podem conviver com alunos e houvesse 
animação.estudantes de menos actividades”, 
A Escola de Ciências é a que mais diversas regiões 
actividades promove no VNC. “UMA referiu a estudante a participar na 

geográficas, de Biologia no Verão” é uma das seis actividade “Parque Aventuras 
actividades promovidas pela D ig i ta i s ” .  E s ta  a c t i v ida d e,  forma a 
referida escola. Em “UMA Biologia organizada pelo IEC, tem como 
no Verão” os alunos trabalham principais objectivos desenvolver desenvolverem 

várias aptidões para além da área aprofundada da área científica que p r o j e c to s  d e  i n v e s t i ga ç ã o  competências de pesquisa,  acções científicas, científica abordada na actividade. pretendem estudar  quando relacionados com as áreas da segurança e direitos de autor na 
Segundo a responsável pela tiverem a possibi l idade de Biologia, em laboratórios. Para Internet. Tal como na maioria das culturais e organização, “ apercebemo-nos de ingressar numa Universidade.além de conhecerem as infra- restantes actividades, a semana 
que há alunos muito interessados desportivas, ao estruturas disponibilizadas pela culmina com a apresentação de 
na Biologia mas ao mesmo tempo Os almoços na cantina da UMinho UMinho para aquelas vertentes u m  p r o j e c t o  n o  q u a l  o s  mesmo tempo que têm aptidões diferentes, como são, talvez, o momento de maior científicas, os alunos têm de participantes demonstrarão o seu 
musicais, o que revela que não descanso dos alunos do VNC. É lá apr e s enta r  o  pr ojec to  que  t r a b a l h o ,  q u e  p o d e r á  se divertem.
estão constantemente a trabalhar que  e s te s  s e  c on hec em  e  desenvolveram ao longo da sua posteriormente ser apresentado 
ou estudar”. interagem com os participantes de participação na actividade. aos alunos das licenciaturas das De acordo com o Gabinete de outras actividades. À saída do escolas organizadoras.Comunicação, Informação e Outra diferença do VNC em relação almoço, Sofia Gomes revelava a De acordo com a Dra. Teresa Imagem (GCII) da Universidade do aos campos de férias habituais é sua satisfação por estar a Almeida, uma das responsáveis Apesar de ainda não ter terminado, Minho, os alunos estão a gostar de q u e  o s  p a r t i c i p a n t e s  s ã o  participar no VNC, pela organização de “UMA Biologia esta segunda edição já marcou participar no VNC. Na voz da Dra. acompanhados por “Padrinhos no Verão”, o balanço da primeira muitos estudantes. Segundo o Íris Saraiva, o Gabinete reconhece UMinho”, que na sua maioria são semana é “positivo”. “Os alunos GCII, ainda não está confirmada a que a iniciativa proporciona aos “Está a superar as e s t u d a n t e s  a  r e a l i z a r  a  t ê m  c a d a  v e z  m e n o s  realização da terceira edição, mas estudantes uma forma diferente licenciatura na Universidade minhas oportunidades de trabalhar em o Gabinete pretende “manter este de passar as férias, pois incluiu minhota. Para além de mostrarem laboratórios e contactar com tipo de iniciativas, que são componentes pedagógicas, expectativas. Tenho as cidades e os campi da UMinho, investigadores, fazer um projecto comuns no Norte da Europa, 
os padrinhos também integram os e  i n t e r a g i r  c o m  p e s s o a s  Estados Unidos e Canadá”,  uma colega que 
d i v e r s o s  e s t u d a n t e s  n a s  “o Verão no Campus e s t r a n g e i r a s  da  s u a  á r ea  concluiu a responsável, Dra. Íris 
acti v idades  que  estes  v ã o  participou no ano científica”, referiu a Dra. Teresa. Saraiva.contribui para o desenvolver, para que estes U m a  d a s  n o v i d a d e s  f o i  a  passado, mas tenham uma percepção mais crescimento percepção de que os alunos têm 

científico, cultural e 
humano dos seus 
participantes, ao 

mesmo tempo que 
os integra no 

espírito académico”. 

Dar a conhecer as infra-estruturas 
da UMinho e as cidades de Braga e 
Guimarães através de visitas de 
estudo é, também, um dos 
objectivos da organização.

II Verão no Campus com balanço positivo
d

Centro Cultural Vila Flor - Guimarães

Já se encontram abertas as inscrições para os Encontros 
Internacionais de Música de Guimarães que este ano se realizam de 
31 de Agosto a 12 de Setembro. A edição de 2009 contará, 
novamente, com a participação de professores de mérito 
inquestionável.

UPorto com ambições na praia e relva

A Universidade do Porto vai-se fazer representar nos próximos Europeus de 
Voleibol de Praia e de Ténis. Os atletas tripeiros do voleibol tem fortes hipóteses de 
se classificarem entre as 10 melhores duplas da Europa. Para mais informações: 

 e  www.gdynia2009.eu www.eusatenis2009.poznan.pl

A 2ª Edição do “Verão no Campus” (VNC), a decorrer na 
Universidade do Minho (UMinho), tem cumprido os objectivos da 
iniciativa. Esta é a opinião da Dra. Íris Saraiva, responsável pelo 

Gabinete organizador da iniciativa. Nos dias 13 a 24 deste mês, os 
estudantes do ensino básico e secundário têm a oportunidade de passar as 
suas férias de Verão nos dois Campus da UMinho e participar nas 16 
actividades levadas a cabo pelas oito escolas e Rádio Universitária do 
Minho.

Delfim Machado
dicas@sas.uminho.pt 

24 de Julho de 2009

http://www.gdynia2009.eu
http://www.eusatenis2009.poznan.pl
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ACADEMIA
gala do desporto

IX Gala do Desporto da UMinho premiou os
d

XX edição da Feira de Artesanato de Guimarães 

À semelhança dos últimos anos, a Feira de Artesanato procura mostrar o que de 
mais genuíno se produz na região e no país, pretendendo ser um lugar de 
encontro com a renovação presente no artesanato contemporâneo e a tradição 
centenária

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

A IX edição da Gala do Desporto da UMinho decorreu no passado 
dia 15 de Julho, um momento de homenagem a todos os 
campeões da academia que distinguiu os alunos/atletas e 

técnicos que mais se destacaram no panorama desportivo da UMinho, para 
além do momento especial de tributo ao Reitor da UMinho que foi 
condecorado com a Distinção Especial por todo o apoio que durante estes 
anos à frente dos destinos da academia sempre deu ao desporto. 

I Congresso Internacional de Prevenção e Tratamento do 
Tabagismo 

Informamos que os resultados do 1º semestre do ano lectivo 08-09,  relativos ao 
1º e 2º CICLOS se encontram disponíveis a partir do portal GAQE, 

 
desde o dia 03 de Junho de 2009.   
http://www.gaqe.uminho.pt/Default.aspx?tabid=10&pageid=68&lang=pt-PT

Com a recepção aos convidados a 
decorrer pelas 20h00, o convívio e 
descontracção foi patente entre 
todos os presentes. Após o jantar e 
pelas 23h00 os apresentadores 
abriram as “hostes” para o 
momento mais esperado da noite 
que foi a apresentação dos 
ca nd idatos  ao  P ODI U M  e  a  
divulgação dos vencedores das 

Rodrigues, personalidade que várias categorias. 
Organizada pelos Serviços de desde sempre prestou o seu apoio 
Acção Social da UMinho em ao desporto, contribuindo em A atribuição dos PODIUM é sempre 
cooperação com a Associação m u i t o  p a r a  o s  s u c e s s o s  o momento mágico da noite, para 
Académica da Universidade do conseguidos ao longo destes anos uns é o concretizar de um sonho, 
Minho desde 2001,  a Gala do pela UMinho, no que toca às para outros o seu adiamento, mas 
Desporto 2009 teve lugar no pa r tici paç õ e s  das  equ i pas  o desvendar do vencedor era sem 
Restaurante Panorâmico da minhotas a nível nacional e dúvida um momento de alegria na 
UMinho em Gualtar internacional,  organizações sala. 

desportivas, infra-estruturas, bem 
A gala do desporto é o culminar de como para os impressionantes Para a entrega do PODIUM de 
mais uma época desportiva para a números atingidos pela academia, Monitor do Ano foi chamado 
UMinho que este ano conquistou no que toca a praticantes a usar as Fernando Parente, Director do 
49 medalhas a nível nacional, instalações desportivas, como ele Departamento de Desporto e 
sendo 15 de ouro, 15 de prata e 19 mesmo referiu C u l t u r a  d a  U M i n h o ,  q u e  
de bronze. A Gala do Desporto é o presenteou Carla Guimarães, a 
coroar de todo o empenho e monitora de Badminton dedicou o 
dedicação de todos quanto pr é m io  a  to dos  qua ntos  a  
contribuíram e contribuem para o apoiaram, não esquecendo os 
desenvolvimento e sucesso do responsáveis pelo desporto na 
desporto da Uminho. UMinho e aos seus atletas “sem 

eles este prémio não seria 
Foi em ambiente de festa, muita possível”. O Administrador dos 
animação e expectativa que SASUM, Eng. Carlos Silva entregou 
decorreu mais uma Gala do na mão de Alexandre Oliveira o 
Desporto, o mistério pairou até à demonstrando o sentimento que “ceptro” de Treinador do Ano, 

recebeu o prémio das mãos do s u b i d a  a o  p a l c o  d o s  nutre pela área desportiva na prémio arrecadado graças ao 
Reitor da UMinho, Prof. Guimarães apresentadores da cerimónia, Academia Minhota, excelente trabalho conseguido à 
Rodrigues. Tatiana Pereira e Hélder Miranda f r e n t e  d a  m o d a l i d a d e  d e  

que pelas 23:00 começaram a Basquetebol. O Presidente da 
O homenageado pelos SASUM e “abrir o livro” para desvendar AAUM, Pedro Soares entregou nas 
AAUM com  a Distinção Honrosa foi f i n a l m e n t e  o s  g r a n d e s  mãos de Elsa Lima o prémio de 
o Prof. Guimarães Rodrigues, esta vencedores da noite. Com cinco Atleta Feminino do Ano, esta 
revelação fez com que toda a sala categorias na corrida aos PODIUM, referiu que “esta não foi uma 
se levantasse e o aplaudisse da história da Gala do Desporto 09 vitória só minha” dedicando o 
efusivamente. O Reitor recebeu o constam já os nomes de Carla galardão a todas as sua colegas 
galardão das mãos de dois dos G u i m a r ã e s ,  v e n c e d o r a  n a   “sem elas não teria conseguido”. 
mais marcantes atletas da categoria de Monitor do Ano, Para entregar o PODIUM de Atleta 
U M i n h o ,  H u m b e r t o  G o m e s  Alexandre Oliveira vencedor para Masculino do Ano subiu ao palco a c o m  o  P O D I U M  e m  m ã o s ,  (andebol) e Filomena Costa Treinador do Ano, Filipe Magalhães P r ó - r e i t o r a ,  P r o f .  I r e n e  Guimarães Rodrigues falou ainda ( a t l e t i s m o ) .  V i s i v e l m e n t e  vencedor para Atleta Masculino do Montenegro, Filipe Magalhães da significação (humildade) do emocionado o reitor agradeceu a Ano, Elsa Lima vencedora para venceu o prémio pelo excelente Este reconhecimento público feito s í m b o l o  d a  U M i n h o  ,  todos o prémio, referindo queAtleta Feminino do Ano e Jorge trabalho na equipa de Andebol, que pelos SASUM e AAUM contou ainda transportando esta simbologia 

Rodrigues vencedor para Atleta por três anos consecutivos foi com a oferta de um quadro com para todos os atletas que vestem a 
Percurso Desportivo. v i c e - c a m p e ã  e u r o p e i a  d a  uma fotografia do Reitor, num dos camisola da UMinho, que com 

modalidade.  O vencedor do muitos eventos desportivos em humildade têm conseguido muitas 
A Distinção Especial foi para o galardão de Atleta Percurso que esteve presente.alegrias para a academia. 
Reitor da UMinho, Guimarães Despor tivo, Jorge Rodrigues 

O Engº Carlos Silva e Pedro Soares 
em representação dos SASUM e 
AAUM, agradeceram a Guimarães 
Rodrigues por todo o seu apoio ao 
desporto, conseguindo ainda 
dei xa r  to dos  os  pr esentes  
emocionados

num discurso nostálgico, pois 
ninguém esquece que daqui as 
uns meses o actual reitor deixará a 
“proa” da Academia Minhota, o 
reitor referia que

 “são os meus 
atletas, são as 

minhas equipas, 
são os meus 
campeões”, 

nossos sucessos 
desportivos e tive a 

necessidade de “durante estes sete 
partilhar com anos estes 

alguém pois não ensinaram-me a 
conseguia guardar gostar de desporto e 
só para mim aquela a admirá-lo”,

satisfação”. 

“o desporto fez-me 
viver muitas 

emoções, vivi as 
vitórias e derrotas 
dos nossos (as) 
equipas/atletas 
como se fossem 

minhas”, 

“muitas vezes 
recebi mensagem a 

dar conta dos 
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Mestrados em parceria com Universidade de Cabo Verde 

Decorreu, no passado dia 29 de Junho,  na reitoria da Universidade de Cabo 
Verde, a apresentação pública dos cursos de mestrado desenvolvidos em 
parceria pela Universidade de Cabo Verde e pela Universidade do Minho, no 
âmbito do projecto PostCaVET

 melhores e homenageou o Reitor

Golfe é já em Setembro

O primeiro Europeu de Golfe vai-se realizar já no próximo mês de Setembro e 
terá como palco a localidade de Lagoa, no Algarve. A UMinho, UPorto e 
UAlgarve serão as representantes portuguesas nesta primeira edição. Para 
mais informações consultar:  http://www.aaualg.pt/golf2009/

Prémios de mérito 
desportivo 

Ainda no decorrer desta gala, o 
Pres. da AAUM, Pedro Soares 
apresentou uma novidade, 
dirigida principalmente a todos 
os desportistas ou futuros 
desportivas da UMinho, que foi 
a aprovação do quadro 
regulamentar para atribuição 
de prémios de Mérito 
Desportivo para os alunos que 
alcancem resultados 
desportivos de inquestionável 
relevância nas competições 
desportiva oficiais de âmbito 
nacional ou Internacional em 
representação da AAUM ou da 
UMinho. Estes serão apoios 
financeiros e terão acesso a 
estes, os alunos que obtenham 
resultados desportivos de 
excelência nos Campeonatos 
Nacionais Universitários, 
Campeonatos Europeus 
Universitários, Campeonatos 
Mundiais Universitários e 
Universíadas. O objectivo é 
incentivar a obtenção de 
resultados desportivos de 
excelência através da 
representação institucional. 

O estudante da UMinho é 
elegível para o prémio se 
vencer uma medalha de ouro, 
prata ou bronze nas 
Universíadas, Campeonatos 
Mundiais Universitários ou 
Campeonatos Europeus 
Universitários ou então uma 
medalha de ouro nos 
Campeonatos Nacionais 
Universitários, sendo que o 
aluno terá que ter 
aproveitamento académico, a 
pelo menos 50% dos créditos 
em que esteve matriculado no 
ano lectivo que corresponde. 
Os prémios serão: 100% do 
valor da propina em vigor no 
ano lectivo em que alcançou 
uma medalha, 75%, 50% ou 25% 
mediante a medalha 
arrecadada, todos receberão 
ainda um diploma da que 
ateste a condição de bolseiro 
de mérito desportivo. 
O regulamento foi Aprovado em 
Reunião do Conselho de Acção 
Social da Universidade do 
Minho a 7 de Abril de 2009

 A Reitoria da UMinho sempre considerou a Universidade do Minho, através da celebração 
prática desportiva como factor relevante na de contrato programa de desenvolvimento  Foram atribuídos e organizados 4 eventos 
formação integral da comunidade académica, desportivo, e de apoios directos que visam a internacionais no período do mandato da 
e dos estudantes em particular; participação das equipas e atletas que equipa Reitoral: 3 Campeonatos Europeus 

alcançam resultados de excelência, nos Universitários (Basquetebol, Voleibol e 
 A visão estratégica do Reitor, possibilitou à C a m p e o n a t o s  E u r o p e u s  e  M u n d i a i s  Taek wondo) e 1 Campeonato Mundial 
UMinho, caso único em Portugal, aproximar-se Universitários. universitário (Badminton). 
dos indicadores de referência a nível europeu, 
em termos de:  O Desporto é entendido pela equipa Reitoral  Alcançaram-se oitenta e quatro títulos 
- Acesso democrático à prática desportiva, como factor relevante de Integração social, nacionais universitários, 103 medalhas de 
- Área útil para a prática desportiva, com a coincidindo com a visão dos SASUM, que é, prata e 100 de bronze pelos alunos da 
criação de novas valências: Campo de Práticas proporcionar aos estudantes condições de Universidade do Minho no período do mandato 
de Golfe em Azurém, Ampliação do Complexo integração e vivência social e académica. desta equipa Reitoral. 
Despor tivo de Gualtar – Nova Sala e 
Musculação e Centro Medico, Nave do Edifício  A Reitoria foi também pioneira na criação de  Destaque ainda para as 3 medalhas de prata 
dos Congregados),  um programa de incentivo e apoio aos alcançadas pelaa equipa de andebol no 
- Índice de prática desportiva regular da estudantes atletas de alto rendimento campeonato Europeu Universitário, o inédito 
c o m u n i d a d e  a c a d é m i c a  ( 4 5 % ) ,  desportivo (TUTORUM). Desde a sua criação, título Europeu Universitário de Taekwondo 
aproximadamente o dobro do índice de mais de 80 atletas de alto rendimento alcançado pelo José Fernandes aluno de Engª 
referência da população Portuguesa. desportivo integraram este programa, entre Biológica e o Título Mundial Universitário (com 

eles, 2 atletas finalistas olímpicos: Pedro record da Universíada) alcançado pela Jessica 
 O Desporto é hoje considerado um veículo Póvoa – Taekwondo / Psicologia e Emanuel A u g u s to ,  a l u n a  d e  E n f e r m a g e m ,  n a  
importante na estratégia de promoção e Silva – Canoagem/Enfermagem. Universíada de Banguecoque em 2007 e a 
Internacionalização da marca UMinho. medalha de bronze no Europeu Universitário 

 Foi recentemente aprovado o regulamento de de Karaté, conquistada recentemente pelo 
 A Reitoria apoia financeiramente e prémios de mérito para a excelência Paulo Gonçalves, aluno de Engenharia 
directamente, a prática desportiva na desportiva. Electrónica Industrial e Computadores.

A Distinção Honrosa com que Guimarães Rodrigues foi homenageado nesta Gala premiou não só a figura, como a sua visão sobre o 
desporto, a sua amizade e dedicação durante o período em que assumiu as funções de Reitor da Universidade do Minho. Destacamos 
aqui alguns factores que fizerem deste, um prémio mais que merecido: 

Um tributo merecido
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Finalistas de Design e Marketing de Moda organizam desfile

Os professores propuseram aos -chave as ondas, o vento, a mistura 
alunos a elaboração de colecções física e o aleatório da Natureza. A 
sob o tema “Kinetic”. Dentro desta navegação foi interpretada como 
ideia de movimento, foram criadas uma extensão da Natureza, já que 
seis subcategorias: Circo, Dança, o vento dá forma às velas dos 
Náutico, Gravidade, Desportos de barcos, que por sua vez percorrem 
Vento e Cinética da Água. Para os mares de lés a lés. Os salpicos 
além da criação das colecções, os de água, resultantes da interacção 
alunos tiveram a responsabilidade entre os barcos e o mar, também 
de organizar o próprio evento. não foram esquecidos.

O desfile dividiu-se em seis partes, “Desportos de Vento” entrou 
consoante os temas. O primeiro a posteriormente. A colecção foi 
subir à passerelle foi o tema baseada em quatro desportos: 
“Circo”. As cores, as formas e os balonismo, “windsurf”, “kitesurf”, 
padrões em tudo faziam lembrar e pára-quedismo. Esta escolha 
este espectáculo. Tonalidades tem a ver com o facto de em cada 
vivas, listas, quadrados e outras uma destas modalidades, existir 
formas geométricas trouxeram à uma forte cooperação entre a 
ideia as roupas que estamos acção do homem e a força do 
habituados a ver no circo. A vento. Com um estilo ligado ao 
c o l e c ç ã o  d e s t i n a v a - s e  à  “urban wear”, a colecção aliava o 
Primavera/Verão de 2010. p r á t i c o  e  a  e n e r g i a  d o s  

movimentos com a elegância e a 
Seguidamente, entrou em palco a sofisticação.
colecção “Dança”. O movimento da 
dança, a vivacidade e os tons do O último tema a ser apresentado 
espectáculo, as formas sedutoras foi “Cinética da Água”. Esta 
e os pomposos volumes que c o l e c ç ã o  a p o n t a  p a r a  a  
flutuam no movimento foram a Primavera/Verão de 2010, tem 
tónica dominante nesta categoria. como inspiração o ambiente 
A colecção era composta por cinco subaquático. As roupas recriaram 
“outfits”, cada um deles destinado a distorção das formas, as ondas, 
a traduzir uma ideia: o poder do os rodopios e as bolhas, que tanto 
volume, do entrelaçado, da forma, dinamismo conferem a este meio. 
do arco e das transparências. O estilo “Rock Vintage” também 
O  tema “Náutico” foi o terceiro a surgiu aliado a este tema, tendo 
ser revelado. Tinha como ideias como base o mundo urbano, de 

diversidade e de cores vivas e alunos e dar visibilidade ao curso. grupos de cinco alunos e três 
estonteantes. A linha apresentou Os professores adoraram e grupos de quatro. Há sempre 
peças que vão desde o estilo mais convém referir que foi a primeira quem tente levar o trabalho de 
descontraído do dia-a-dia até ao vez que os alunos organizaram encontro às suas ideias, mas tem 
estilo mais sofisticado e elegante. sozinhos, um evento deste tipo.” que haver respeito pela opinião 
Para Ivo Leite, finalista do curso, as Já Bruno Poças, também finalista, dos outros para encontrar um 
e x p e c t a t i v a s  f o r a m  considera muito importante a ponto em comum e chegar a um 
correspondidas. “O desfile correu realização de eventos deste tipo. consenso”
muito bem, o curso está de “Nada melhor do que um evento 
parabéns. Queria agradecer a destes para mostrar o nosso Foi um evento que correu da 
todos os que vieram e que trabalho e dar a entender a nossa melhor forma e que revelou grande 
ajudaram a tornar esta noite visão sobre a moda.” capacidade da parte dos alunos 
possível. O curso glorificou a finalistas de Design e Marketing de 
Universidade do Minho.” Quanto ao processo de criação, Moda, não só na criação, mas 

obedece a um certo método. também na organização de 
Quanto a possíveis reedições, o “Temos um público-alvo a atingir e eventos. Pelo que se ouvia no final 
aluno não teve dúvidas. “Acho que temos que ter sempre presentes do desfile, esta é, sem dúvida, uma 
este tipo de eventos é para repetir, as tendências do mercado. Para experiência a repetir. 
pois permite revelar o trabalho dos este evento, foram criados três 

d
Os alunos do 3º ano de Design e Marketing de Moda organizaram 
um desfile, no âmbito da unidade curricular de Projecto 
Interdisciplinar. O evento teve lugar em Guimarães, no pavilhão 

da Escola de Engenharia, tendo sido realizado no passado dia 17 de Julho. 

João Nogueira Dias
dicas@sas.uminho.pt

Jogos Galaico Durienses já mexem.

Os “míticos” Jogos Galaico Durienses já tem data e local de 
realização: 24 a 26 de Novembro na Corunha. A primeira reunião de 
preparação vai decorrer no próximo dia 17 de Setembro e dela deverá 
sair o programa com as modalidades em prova. 

Assim se conta por lá...

Teatro, 24 de Julho, sexta-feira, 21h30, Casa das Artes - Famalicão
Desta vez, fizemos um exercício de adaptação ao palco de dois textos escritos para os 
jovens...
Duas pérolas orientais, trazidas à luz pela mão, inconfundível, de Alice Vieira na obra 
Contos e Lendas de Macau.

 24 de Julho de 2009
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Carlos SantosPortal AlumniUM nomeado para Prémio Boas Práticas no Sector Público 

Entrevista à Prof. Irene Montenegro, responsável pelo Projecto AlumniUM 

Mestrados em parceria com a Universidade de Timor Lorosa'e 

Decorreu no passado dia 9 de Julho, na Universidade Nacional Timor Lorosa'e, a 
apresentação pública dos cursos de mestrado desenvolvidos em parceria pela 
Universidade Nacional Timor Lorosa'e (UNTL) e pela Universidade do Minho, no âmbito 
do projecto PostCaVET.

Uma outra história...

Teatro 25 de Julho, Sábado, 21h30, Casa das Artes – Famalicão
Exercício de interpretação de uma série de textos de vários autores, 
formando, por assim dizer uma viagem, por vezes, num ritmo 
alucinante, desde a criação do Homem até aos dias de hoje.

prol do cidadão. 
Um estudo da Deloitte e da FLAD 
revela que ao longo das últimas 
edições o Prémio Boas Práticas no 
Sector Público tem vindo a 
aumentar o reconhecimento 
interno e externo, com uma 
variação positiva no grau de 
motivação das equipas.

 R e d u ç ã o  d e  C u s t o s  A selecção do júri, presidido por A apresentação dos projectos 
Empresa/Cidadão (5 nomeados), Suzana Toscana, ex-secretária de vencedores da 7ª edição teve lugar 
a Cooperação (5 nomeados) e a Estado da Administração Pública, na Gala que decorreu no passado 
I n f o r m a ç ã o  d e  G e s t ã o  ( 5  foi pautada pela distinção da dia 21 de Maio, no Hotel Sheraton, 
nomeados). sustentabil idade, qualidade, em Lisboa. 
Desde a origem da iniciativa, em inovação e boas práticas de 
2002, que o objectivo do Prémio é gestão, independentemente da A edição deste ano contou com 
p r o m o v e r  a  p a r t i l h a  d e  dimensão, volume de recursos uma nova metodologia, uma vez 
conhecimentos entre entidades e n v o l v i d o s ,  ca l e n d á r i o  d e  q u e  p a s s o u  a  h a v e r  n o v e   
em situações similares, através r e a l i z a ç ã o ,  c u s t o  d e  tipologias de prémios a concurso 
da divulgação de projectos que i m p l e m e n t a ç ã o  e  a n o  d e  que distinguem o Serviço ao 
melhoraram a prestação do conclusão, desde que tenha sido Cidadão (com 21 nomeados), o 
Estado. O Prémio visa assim há mais de três meses à data de Capital Humano (5 nomeados), a 
reconhecer publicamente todos os abertura das candidaturas. Melhoria de Processos (23 
q u e  a s s u m e m  o  p a p e l  d e  nomeados), a Optimização de 
“ S e r v i d o r e s  d o  E s t a d o ” ,  Receita (3 nomeados), os Custos 
trabalhando com tenacidade em Internos (4 nomeados), a

O desenvolvimento de um projecto 
de s ta  natu r ez a  ex ige  u ma  
mudança de cultura, resultando 
necessariamente num processo 
lento de implementação. Os 
diplomados têm de adoptar uma 
nova atitude face à Universidade, 
conservando os laços que os 
uniram à Instituição durante os 

 implementação deve-se ao anos que por ela passaram. O O Portal AlumniUM foi nomeado 
esforço e às competências do r e l a c i o n a m e n t o  c o m  a  para Prémio de Boas Práticas no 
G a b i n e t e  d e  S i s t e m a s  d e  universidade deve manter-se para Sector Público. O que significou 
Informação da Universidade do o resto das suas vidas, com para si como responsável do 
Minho, que com muita criatividade benefícios para as duas partes. É projecto, este reconhecimento?
desenvolveu um portal com um com este entendimento que os A atribuição deste prémio de Boas 
conjunto de funcionalidades que o d i p l o m a d o s  q u e  d e i x a m  a  Práticas no Sector Público ao 
torna atractivo e útil para os Universidade deverão continuar a Po r ta l  A l u m n i U M  t e v e  u m  
antigos estudantes, no seu ela ligados.significado muito especial para 
processo de desenvolvimento Embora esta cultura ainda não toda a equipa que ao longo de uns 
a ca d é m i c o ,  p r o f i s s i o n a l  e  esteja bem visível, já contamos dois anos começou por sonhar e 
sociocultural. c o m  a l g u n s  r e s u l t a d o s  depois por concretizar um projecto 

satisfatórios que nos permitem de grande importância para a 
Em poucas palavras como define ser optimistas. Cerca de 4 500 Universidade do Minho. Este 
o Portal AlumniUM? diplomados já se registaram no prémio reflecte o reconhecimento 
O  p o r ta l  A l u m n i U M  é  u ma  portal e a bolsa de emprego conta externo, credível e independente, 
f e r r a m e n t a  q u e  p r e t e n d e  com o registo de cerca de 500 de que foi percorrido o caminho 
promover a aprendizagem ao empresas/instituições.certo para a implementação de 
l o n g o  d a  v i d a  d o s  s e u s  uma estratégia de aproximação 
d i p l o m a d o s ;  p e r m i t i r  à  Uma das funcionalidades do aos antigos estudantes.
Universidade a obtenção das taxas portal é o Observatório de 
de emprego; colher as percepções emprego, assente num O que os levou a concorrer?
d o s  a n t ig o s  e s t u da n te s  e  questionário aplicado aos Foi a certeza de que estávamos 
empregadores sobre a sua oferta antigos alunos. Foi já possível em condições de, pelo menos, 
educativa melhorando assim a reunir dados que permitam tirar c o n s e g u i r  a  n o m e a ç ã o  e ,  
qualidade dos cursos e ajustando- algumas conclusões consequentemente, promover a é  possível  ex trair  algumas relacionados com a componente 
os às necessidades actuais do interessantes para a divulgação do portal a novos c o n c l u s õ e s  q u a n t o  à  de bolsa de emprego, bem como 
m e r c a d o ;  e  f a v o r e c e r  a  Universidade?públicos. empr egabi l idade  de  a lg u ns  com a automatização do processo 
emp r e gabi l idad e  d o s  s e u s  O portal foi lançado em Abril de cursos. de extracção de dados para fins 
diplomados, através do acesso a 2008 e é expectável que durante O que pensa que foi estatísticos associados à gestão 
uma bolsa de emprego, o s  doi s  pr ó x i mo s  a no s  se  determinante para este Há alguma alteração/inovação a do site. Estas sugestões estão 

consigam dados fiáveis para todas reconhecimento da parte do júri implementar futuramente ao actualmente a ser implementadas 
Após um ano do seu lançamento as licenciaturas e mestrados do concurso? portal? prevendo-se para muito breve 
(feito em Abril) qual o estado integrados.A ideia do projecto partiu de um Temos tido algumas sugestões melhorias significativas na sua 
actual do projecto? Contudo, no momento presente, já conjunto de docentes mas a sua para melhorar aspectos do site gestão.

d

d

O Portal AlumniUM da Universidade do Minho (UMinho) foi 
nomeado para o Prémio Boas Práticas no Sector Público de entre 
116 candidaturas ao reconhecimento pelo trabalho desenvolvido 

ao serviço do Estado em prol do cidadão. O Portal foi uma das 42 entidades 
reconhecidas pelo júri, nomeado para Prémio Melhoria de Processos - 
Ensino e Prémio Serviço ao Cidadão - Ensino.    

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

Após a nomeação do Portal AlumniUM para o prémio de Boas 
Práticas no Sector Público na vertente “Prémio Melhoria de 
Processos - Ensino e Prémio Serviço ao Cidadão – Ensino”, o 

UMdicas esteve à conversa com a responsável do projecto, a Prof. Irene 
Montenegro para quem este reconhecimento espelha que o caminho 
escolhido para aproximação aos antigos estudantes foi o acertado 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt
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 média de cerca de 25 km/h O EconomicUM foi desenhado e 
perfazendo 16 km, gastando o construído no Departamento de 
mínimo de combustível. Engenharia Mecânica ao longo de 
O EconomicUM4 anos. A distância percorrida, que 
O carro do DEM (EconomicUM) é equivale a uma viagem até Paris, 
um veículo aerodinâmico de 3 revelou-se um recorde conseguido 
rodas com 70 cm de altura, pela equipa. De notar a melhoria 
fabricado em fibra de carbono. O (35%) entre a prova alemã (1162 
motor é de 49 cm3 a gasolina, km/L) e a inglesa, o que reflectiu o 
desenvolvido no DEM de modo a bom trabalho realizado no carro. 
ter o máximo de rendimento H o u v e  t a m b é m  m e l h o r i a  
(mínimo consumo). A injecção e relativamente ao ano passado, 

no Laboratório de Motores num Engenharia Mecânica em projecto desenvolvidos pela Michelin para i g n i ç ã o  s ã o  c o n t r o l a d a s  altura em que não chegámos aos 
projecto suportado pela FCT. de licenciatura e de mestrado e e s ta  p r o v a ,  a p r e s e n ta n d o  electronicamente e o motor 1500 km/L. A prova consistiu em 
Pa r t e s  d o  p r o j e c t o  f o r a m  alguns alunos de ERASMUS. Os características de baixo atrito funciona segundo o ciclo Miller, um percorrer 7 voltas da pista de 
realizadas por vários alunos de p n e u s  s ã o  e s p e c ia l m e n t e  inigualáveis. tipo de motor que foi desenvolvido Rockingham a uma velocidade

Qual tem sido a evolução dos para 
carros desde o inicio deste 
evento?comercialização.
A aerodinâmica tem melhorado 
significativamente, os pneus 
tiveram uma evolução gigantesca O comércio destas patentes é 
e os motores têm vindo a melhorar uma meta?
bastante. Outra área que tem vindo Como disse, existe a possibilidade 
a ser desenvolvida é o uso de bio-deste tipo de motor (sobre-

 t e m p o s  q u e  p e r m i t e ,  combustíveis e combustíveis expandido) ser alvo de um 
simultaneamente,  melhorar  sintéticos, além do aparecimento Com a necessidade projecto financiado publicamente 
(baixar) os consumos e aumentar de pilhas de combustível (a (ainda a ser submetido) e ser premente de as prestações (binário e potência) hidrogénio) e carros solares. Uma desenvolvido em parceria com 
deste tipo de motor. O principal outra evolução foi o aparecimento u m a  e m p r e sa ,  te n d e n te  à  procura de soluções 
interesse centra-se na alteração de uma classe diferente “Urban haver resultados.  comercialização. Este projecto 

que reduzam a do ciclo de funcionamento, que Concept”, que pretende emular ainda está em fase de preparação 
passa a ser “sobre-expandido”. carros de cidade. A preocupação tem sido a de proposta, incluindo a escolha pegada ecológica na Este tipo de ciclo foi desenvolvido ecologia dos veículos, qual a de parceiros.
no meu laboratório durante um área dos valorização que têm obtido da Eu tenho um projecto apoiado pela Fundação parte do estado ou das O que é a Maratona Shell? transportes, esta é para Ciência e Tecnologia, mas empresas? É uma prova de consumos, com projecto para 
aplicado a motores a 4 tempos. Por exemplo, está em curso um liberdade total de desenho e uma área de fabrico de um projecto de desenvolvimento de projecto, ou seja, óptima para o 

investigação com A ideia dos carros de baixo sistemas para veículos eléctricos, desenvolvimento de ideias. O destes carros, 
consumo rola cada vez melhor do qual sou responsável, com motor do nosso carro EconomicUM um grande nas estradas portuguesas. híbrido, que deverá financiamento público. Parte funciona sob o ciclo “sobre-
Sendo esta é a segunda potencial. deste projecto consiste em expandido”, como não poderia ser homologado invenção patenteada a nível desenvolver um motor auxiliar d e i x a r  d e  s e r.  E s t á - s e  a  
nacional, o que representa para (para produção de electricidade desenvolver um novo motor para para uso rodoviário, O Instituto Nacional de 
si, enquanto investigador, estas quando as baterias se esgotarem) este carro (que foi apoiado por um Propriedade Industrial (INPI) além de entrar patentes? usando tecnologia coberta pela outro projecto Fundação para concedeu no passado dia 9 de 
Algum reconhecimento extra na minha primeira patente. Ciência e Tecnologia) também com Junho mais uma patente ao nestas 
área em que trabalho (motores de esta filosofia. Departamento de Eng. Mecânica 
c o m b u s t ã o  i n t e r n a ) ,  competições. da UMinho. O que significou isto Espera-se que este nomeadamente no campo dos Participaram ainda há pouco para os seus protagonistas?
ciclos “sobre-expandidos”, pois Qual foi a melhor posição tempo em duas provas do projecto evolua para 
ambas as patentes são nesta área. conseguida pela equipa da Maratona Shell (Alemanha e Reconhecimento pelo trabalho e 
A denominação da outra patente é um mais ambicioso, UMinho?Inglaterra). Qual o objectivo pelas ideias desenvolvidas. 
“ m o t o r  c o m  c i c l o  s o b r e - Este ano fizemos a marca de 1565 destas provas internacionais?em que uma ou mais e x p a n d i d o  c o m  t a x a  d e  km/L em Inglaterra,  o  que Além de ser uma operação de Em que consiste este novo 
compressão efectiva constante” correspondeu ao 4º lugar entre os empresas marketing para as empresas mecanismo agora patenteado?

carros com motores a gasolina. envolvidas (Shell, Michelin e A patente tem a denominação pretendam que Que objectivos tinha com esta Este ano a Universidade de Bosch), este tipo de eventos “ p r o c ess o  d e  m e l h o r ia  da  
invenção? Coimbra ganhou a competição permite um envolvimento de eficiência de um motor a 2 façamos o 
Foi uma forma de mostrar mais inglesa, o que nos agradou alunos em projectos muito tempos com válvula rotativa no 
uma ideia, antes de a desenvolver. desenvolvimento muitíssimo. interessantes.e s c a p e ” .  Tr a ta - s e  d e  u m a  
A outra patente foi pedida após o válvularotativa para motores a 2 deste tipo de motor motor ter sido desenvolvido e 
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Carro da Universidade do Minho bate recorde de consumo em Inglaterra

Invenção do DEM protegida por patente 
 Entrevista ao Prof. Jorge Martins

d

d

O EconomicUM, o carro da UMinho participou na edição 2009 da 
Eco-Maratona Shell em Rockingham (Youth Challenge UK 2009), 
entre os passados dias 30 de Junho e 1 de Julho. Com oito países 

e 76 carros inscritos, a equipa da UMinho (BebUMlitro) obteve a 6ª posição 
(4ª com motor a gasolina) com 1565 km/L (0,064 L/100km). 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

2009 é o  ano Europeu da Criatividade e Inovação. Neste ano a 
Universidade do Minho (UMinho) viu mais uma vez reconhecido o 
seu trabalho no que toca à investigação, desta feita através de 

um projecto patenteado direccionado para a área de mecânica. O UMdicas 
esteve à conversa com o professor e investigador, Jorge Martins, que com 
esta tem já duas invenções protegidas por patente. 

José Carlos Bragança
dicas@sas.uminho.pt

Newsletter Nº7 da FADU 

A newsletter nº7 da FADU está disponível para download no site 
desta Federação: . O resultados dos últimos CNUs do 
ano, bem como o Simpósio da EUSA, são alguns dos temas em 
destaque neste boletim informativo.

www.fadu.pt

Concurso de Arquitectura Religiosa

Foram 6 os grupos da UMinho que responderam ao concurso da TUREL dedicado 
a alunos de arquitectura sob o tema “Arquitectura em Lugares Sagrados". Das 72 
participações, os grupos da UM passaram à 1ª selecção e formaram os 23 
melhores projectos. A EAUM ganhou o 1º e 2º prémios

 24 de Julho de 2009

http://www.fadu.pt
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ACADEMIA
edital/ eleições

Images of the Day by FISU

A FISU disponibilizou para consulta online no seu website 
( ) uma galeria contendo os melhores momentos das 
Universiadas de Belgrado. Nélson Évora é a grande figura em destaque 
no 11º dia deste grandioso evento.

www.fisu.net

Reitor da UMinho eleito a 7 de 
Outubro

Exposição - lost inside

Por Valceanu Cosmin no Estaleiro Cult. Velha-a-Branca
Os trabalhos são o reflexo das suas preocupações à cerca deste momento. 
Para o artista, a arte é um meio de comunicar e partilhar pensamentos e 
sentimentos, pois através da arte pode expressar mais do que as palavras .

O Conselho Geral da Universidade do Minho (UMinho) reuniu no 
passado dia 30 de Junho para escolher a data de eleição do novo 
Reitor, determinando que esta decorra a 7 de Outubro. 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

d
1. A Universidade do Minho procede por esta forma ao anúncio de 
abertura do processo de candidatura ao cargo de Reitor.

2. O Reitor, órgão superior de governo e de representação da Universidade 
do Minho, é eleito, de acordo com o disposto no artigo 38.º dos Estatutos da 
Universidade do Minho, pelo Conselho Geral, para um mandato de quatro anos, 
exercendo as suas funções em regime de dedicação exclusiva.

3. Podem candidatar-se ao cargo de Reitor, os professores ou 
investigadores doutorados da Universidade do Minho ou de outras 
instituições de ensino universitário ou de investigação, nacionais ou 
estrangeiras, em exercício efectivo de funções, e que não estejam abrangidos 
por qualquer inelegibilidade ou incompatibilidade previstas na lei.

4. O Reitor deve ser uma personalidade de reconhecido mérito e 
experiência profissional relevante e possuir uma visão estratégica adequada 
à prossecução da missão e dos objectivos da Universidade, definidos nos 
termos estatutários.

5. As candidaturas são dirigidas ao Presidente da Comissão Eleitoral, em 
português, entre os dias 20 de Julho e 10 de Setembro de 2009, para a 
Universidade do Minho - Conselho Geral, Largo do Paço, 4704-553, Braga; 
sec@conselhogeral.uminho.pt; Tel.: 253601104; Fax.: 253601119.

6. As candidaturas serão enviadas em suporte de papel e digital, bem 
como por email, sendo acompanhadas dos seguintes elementos:
- Curriculum Vitae do candidato;
- Compromisso de honra declarando que não se encontra abrangido por 
nenhuma das situações de inelegibilidade ou de incompatibilidade previstas 
na lei e nos Estatutos da Universidade do Minho;
- Programa de acção que se propõe cumprir, redigido em língua 
portuguesa.

7. As funções de Reitor, segundo o novo modelo de governação da 
Universidade do Minho, a missão e os objectivos, o regime jurídico e 
estatutário, bem como as condições de elegibilidade e o Regulamento que 
rege a sua eleição, estão disponíveis em www.uminho.pt.

Universidade do Minho, 6 de Julho de 2009
Presidente do Conselho Geral
Engº Luís Braga da Cruz

Guimarães Rodrigues, renunciou ao de funções, e que não estejam 
cargo que poderia prolongar até a b r a n g i d o s  p o r  q u a l q u e r  
Maio de 2010, face a esta decisão o inelegibilidade ou incompatibilidade 
Conselho Geral determinou a previstas na lei; o Reitor deve ser 
abertura do procedimento de uma personalidade de reconhecido 
eleição do novo Reitor da UMinho, mérito e experiência profissional 
aprov a ndo  o  r eg u la mento  e  relevante e possuir uma visão 
calendário eleitorais. e s t r a t é g i c a  a d e q u a d a  à  
Com o Edital aberto desde o passado prossecução da missão e dos 
dia 6 de Julho, o calendário definido objec ti v o s  da  Un i ver s idade,  
determina que as candidaturas definidos nos termos estatutários. 
podem ser apresentadas de 20 de Para efectivar as candidaturas, 
Julho a 10 de Setembro, a admissão estas devem ser dirigidas ao 
de candidaturas provisórias de 16 a Presidente da Comissão Eleitoral, 
18 de Setembro, a admissão das acompanhadas do Curriculum Vitae 
candidaturas definitivas até 1 de do candidato, compromisso
Outubro e a audição dos candidatos  de honra e programa de acção. 
será feita a 6 de Outubro, sendo a O reitor será eleito pelo Conselho 
eleição para o novo reitor a 7 de Geral para um mandato de quatro 
Outubro. anos, exercendo as suas funções 
Segundo o regulamento aprovado, a em regime de dedicação exclusiva.
audições aos candidatos terão Sob proposta do Presidente do 
transmissão em directo na Conselho Geral, Luís Braga da Cruz a 
 internet, podendo candidatar-se ao composição da Comissão Eleitoral é 
cargo de Reitor, os professores ou a seguinte: como Presidente Eng.º 
investigadores doutorados da Luís Braga da Cruz, sendo os Vogais, 
Universidade do Minho ou de outras o Prof. Pedro Nuno Ferreira Pinto 
instituições de ensino universitário Oliveira; Prof. Jorge Manuel Rolo 
ou de investigação, nacionais ou Pedrosa; Dra. Maria Fernanda 
estrangeiras, em exercício efectivo Teixeira Ferreira e Ana Rita Ribeiro.

EDITAL

CANDIDATURAS AO CARGO DE REITOR DA
 UNIVERSIDADE DO MINHO

24 de Julho de 2009

http://www.fisu.net
http://anac@sas.uminho.pt
http://anac@sas.uminho.pt
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Maior final de sempre numa Universiada

A final de basquetebol entre a Sérvia e a Rússia foi a maior de sempre da 
história das Universiadas. Mais de 20 000 pessoas marcaram presença 
neste hino ao basquetebol, que teve como grande vencedora a Sérvia (83-
64) 

CULTURA
coro académico/  e-learning/ ilch

Darwin à moda d'UMinho

O Departamento de Biologia da UMinho celebra Darwin com o projecto 
Darwin à moda D´UMinho que vai animar a cidade de Braga entre 29 de 
Junho e 24 de Novembro. Do menu fazem parte diversas especialidades 
entre palestras, exposições, tertúlias, actuação de grupos culturais e o 
concurso Dar Win. 

podiam-se ver rostos de pessoas vários turistas interessados no desenvolvido um trabalho de 
de outros países que, a passar concerto, mesmo aquando da prática e divulgação da música de 
f é r i a s  n o  B o m  J e s u s ,  preparação do evento é, para o todas as épocas, em especial da 
aproveitaram para assistir ao CAUM, “muito gratificante”. No música portuguesa. Realizou já 
concerto do Coro Académico. final do evento houve ainda um ma i s  de  tr ê s  centenas  de  
Houve também muita gente de jantar com os membros do CAUM, concertos por todo país e pelo 
Braga a assistir ao concerto, bem no bar “053”. e s t r a n g e i r o ,  p e l o s  q u a i s  
como estudantes que já estão passaram mais de quinhentos 
habituados a ouvir o Coro da O “Vozes Sobre a Cidade” marca o coristas, sendo actualmente 
UMinho. encerramento das actividades do composto por mais de oitenta 

A edição deste ano do festival foi , Tunísia, Índia, Argentina, E.U.A., ano lectivo e esta é já a 7ª edição elementos.
acompanhada pelo DJ/Sonoplasta Israel, Irlanda, África do Sul e Paula Marinha, do CAUM, fez um do cer tame, realizado pela Nas actuações os coristas 
João Santos e pelo percussionista Espanha. O final, esse, ficou balanço “extremamente positivo” primeira vez em 2003. Nos anos apresentam-se com o Traje 
Miguel Carneiro com direcção de guardado para a interpretação de da 7ª edição do Vozes Sobre a transactos os temas também Académico da Universidade do 
Rui Paulo Teixeira. O concerto abriu uma música portuguesa: “O Fim”, C i d a d e .  C o m o  u m a  d a s  variaram. Excertos musicais e Minho, com excepção do tricórnio. 
com a música “Kolele Mai”, de de Jorge Palma. responsáveis pela organização do bandas sonoras foi o tema do ano Sobre o ombro direito colocam o 
Timor. Seguiu-se a primeira de evento, Paula confessou ainda passado. "Coralinho", uma peça em linho 
quatro músicas portuguesas, O público era muito e muito que estava com medo das O CAUM é uma associação cultural crú, debruada a cetim preto e com 
“Alva Realeza”. O concerto teve variado. O coro académico pôde condições climatéricas, mas no sem fins lucrativos. Iniciou as o logótipo do CAUM bordado a 
ainda interpretações de músicas contar com casa cheia, ou melhor, final “tudo correu bem, até mesmo suas actividades em Janeiro de preto.
de vários países como Brasil escadas cheias. Na assistência a nível músical”. A presença de 1989 e,  desde então,  tem 

“Vozes Sobre a Cidade 09” com música de todo o mundo

d
O Coro Académico da Universidade do Minho (UMinho) realizou, 
no dia 18 de Julho, a 7ª edição do concerto de final de ano lectivo, 
o “Vozes Sobre a Cidade”. Com entrada gratuita, quem se 

deslocou ao Escadório do Bom Jesus pôde ver interpretações de músicas 
dos vários cantos do planeta, uma “World Tour”, como caracterizam os 
membros do CAUM.

Delfim Machado
dicas@sas.uminho.pt

Carlos Santos

TecMinho e Área Metropolitana de Lisboa alargam aposta no
 e-learning para os 18 Municípios da região

moderadores da aprendizagem e desenvolveram activ idades permitir criar uma bolsa de e-
por sua vez podem também estar concretas de interesse para cada formadores especializados em 
em qualquer ponto do País, u m  do s  Mu n ic í pio s,  tendo  á r e a s  d e  i n t e r v e n ç ã o  d a  
poupando assim muito do tempo e também desenvolvido trabalhos Administração Pública Local. 
dinheiro gastos em deslocações e em  g r upo  que  envol vera m  O curso é dedicado a formadores e 
per m iti ndo  a  f or ma ndos  e  participantes de mais do que um técnicos das autarquias que já 
f o r m a d o r e s  u m  e n c o n t r o  Município. Além disso o curso teve sendo formadores presenciais, se 
permanente em cada uma das uma actividade colaborativa fora querem especializar enquanto e-
salas de formação online. do vulgar, tendo mesmo dado formadores, e que desejam 
Destinado a técnicos e decisores or igem  a  u ma  r ede  so cia l  de senvol ver  compe t ê n cias  
municipais com intervenção na (utilizando a plataforma NING), o pedagógicas e tecnológicas 
área do urbanismo e ordenamento que permite aos participantes adequadas aos novos desafios 

Estas novas acções de formação  implementados, os formandos do território, o curso e-learning deste curso e outros técnicos de colocados pela aprendizagem em 
90% e- learning integram o passaram a ter apenas duas “RJIGT e RJUE” de 60 horas autarquias de todo o País, discutir ambiente e-learning. O curso 
processo inovador de qualificação sessões de formação presencial, decorreu durante os últimos 2 temas de interesse. permitirá, ainda, a renovação do 
dos Recursos Humanos na sendo as restantes actividades meses, com o objectivo de dotar De forma a preparar os futuros Certificado de Aptidão Pedagógica 
Administração Pública de Lisboa, realizadas online através da os formandos de competências formadores internos e eventuais de Formador (CAP). Este é um 
p r o c u r a n d o  m i n i m i z a r  a  p l a ta f o r m a  e - l e a r n i n g  d a  para a aplicação dos regimes que dinamizarão novos e-cursos, projecto único em Portugal e é um 
d i s p e r s ã o  g e o g r á f i ca  d o s  TecMinho, com acesso a fóruns de jurídicos dos Instrumentos de a parceria com o Centro e-learning marco histórico na formação à 
participantes que provém de discussão sobre as vár ias G e s t ã o  T e r r i t o r i a l  e  d e  da TecMinho também permitiu distância para autarquias, uma 
Municípios a Norte e a Sul do Rio temáticas a abordar em cada Urbanização e Edificação, de promover a 3.ª edição do curso de vez que é um projecto pioneiro 
Te j o ,  te n d o  q u e  p e r c o r r e r  curso, acessíveis em qualquer acordo  com  as  a lteraç õ e s  “Formação de e-Formadores” (60 consistente, e sem réplicas em 
distâncias consideráveis para se lugar ou momento, e chats, pontos introduzidas aos seus quadros horas). As anteriores edições nenhuma outra organização 
deslocarem para a formação de encontro em tempo real entre legais em 2008. Este curso foi deste curso no âmbito deste autárquica do País.
presencial. formadores e formandos. Os e- muito par ticipado pelos 14 projecto já formaram mais de 30 
Nos e-cursos que foram já foram formadores especializados são os formandos e 4 formadores, que e-formadores, aposta que vai 

d
“Introdução aos Regimes Jurídicos de Gestão do Território e de 
Urbanização e Edificação (RJIGT e RJUE)” e “Formação de e-
Formadores” foram as mais recentes apostas em formação em 

ambiente e-learning que a Área Metropolitana de Lisboa (AML) promoveu 
em parceria com o Centro e-Learning da TecMinho/Gabinete de Formação 
Contínua da Universidade do Minho, dando continuidade ao projecto de 
desenvolvimento do e-learning no seio das autarquias da região de Lisboa 
em curso desde 2007 e que contou, até ao momento, com a participação de 
mais de 150 e-formandos. 

Tecminho - Redacção
dicas@sas.uminho.pt

o  e f e i t o ,  a c o m p a n h a n d o  e  e Leitorados) e abrange um público decorre durante todo o mês de 
participando activamente na vida t a n t o  n a c i o n a l  c o m o  Julho; e outro Anual, este dividido 
universitária internacional. internacional.Com a criação destes em dois semestres, de Outubro a 
A prossecução dos objectivos do Leitorados e/ou Cursos Livres, o Janeiro  (1º  semestre)  e  de 
Instituto é assegurada por órgãos ILC H  p r o c u r a  r e s p o n d e r  a o  Fevereiro a Maio (2º semestre), com 
que têm por finalidade a direcção, o crescente interesse pelas línguas uma carga semanal de 14 horas 
desenvolvimento e a gestão das estrangeiras, tanto no seio da lectivas. A par das actividades 
suas actividades, nas dimensões Universidade como na própria lectivas, os dois Cursos oferecem 
cultural, científica, pedagógica e de comunidade envolvente. igualmente aos alunos Visitas de 
serviços, bem como a gestão As actividades dos Cursos realizam- Estudo a diversos locais da região.
administrativa e financeira. se, em geral, em três níveis Para além destes dois Cursos, o ILCH 
Entre várias actividades e projectos didácticos - pedagógicos: um nível promove pontualmente Cursos 

O ILCH é uma unidade orgânica  Universidade e de acordo com os podemos salientar o Interail de de iniciação; um nível intermédio; Intensivos de PLE para alunos de 
permanente da Universidade do objectivos gerais definidos nos seus Línguas realizado de 13 a 17 de um nível de aperfeiçoamento. programas de intercâmbio e/ou para 
Minho, homóloga das Faculdades de  Estatutos. Julho de 2009 no ILCH, para alunos O ILCH oferece além dos Cursos investigadores estrangeiros a 
Letras, que tem por finalidade A nível internacional, o Instituto do 3º ciclo do ensino básico e alunos Livres dois Cursos de Português trabalharem na UM,  contribuindo 
assegurar a investigação, o ensino, mantém contactos e intercâmbios do ensino secundário. Língua Estrangeira (PLE): um de assim  para o desenvolvimento do 
e outros serviços especializados, no p e r m a n e n t e s ,  q u e r  c o m  O ILCH desenvolve e assegura ainda Verão, com três níveis (Iniciação,  conhecimento da língua portuguesa 
domínio das Letras e Ciências Universidades da União Europeia, o funcionamento de projectos, cuja A p e r f e i ç o a m e n t o  e  e para a sua divulgação no mundo 
Humanas, em articulação com as quer com outras Universidades, com projecção atinge dimensões intra e Aperfeiçoamento +), num total, por como língua estrangeira e como 
restantes estruturas da base em Protocolos efectuados para extra-universitárias (Cursos Livres cada nível, de 70 horas, e que língua de cultura e de trabalho. 

O ILCH é a escola da Universidade do Minho

d
O Instituto de Letras e Ciências Humanas (ILCH) é a escola da 
Universidade do Minho (UM) consagrada ao ensino, 
aprendizagem e investigação em Línguas, Literaturas, Culturas e 

Filosofia, que são os instrumentos e núcleos fundamentais da história da 
humanidade e da construção do seu sentido. O ILCH é um espaço 
multicultural e multilingue, com docentes e estudantes vindos de 
diferentes países em que se realiza um grande número de projectos de 
cooperação internacional. 

Redacção
dicas@sas.uminho.pt

 24 de Julho de 2009
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PUBLICIDADE
andanças

Balanço FADU das Universiadas

A FADU disponibilizou online no seu website ( ) um texto onde 
faz uma avaliação da ultima participação nas Universiadas. Para além 
dos mais recentes dados, é dado a conhecer um histórico das medalhas 
em todas as participações.

www.fadu.pt

UMa Biologia no Verão

Realiza-se de 15 a 24 de Julho, a actividade UMa Biologia no Verão, 
integrada na iniciativa Verão no Campus, através da qual o 
Departamento de Biologia proporciona a alunos especialmente 
motivados para esta área científica, a possibilidade e o gosto de 
trabalharem em investigação nos seus laboratórios.

24 de Julho de 2009

http://www.fadu.pt
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opinião

Universiada 2009, 
um marco histórico – Parte I 

Universíada (Jogos Mundiais Universitários) são o 
segundo evento multidesportivo mais importante 
do mundo, sendo ultrapassado em termos de 
relevância e mediatismo apenas pelos Jogos 
Olímpicos. 
A maioria dos atletas desportivos de topo, 
vivenciou pelo menos uma participação neste 
evento. Campeões Olímpicos e Mundiais têm ou 
tiveram a Universíada como um marco na sua 
carreira desportiva. 
A Universíada de Belgrado'2009 teve 
aproximadamente 9000 participantes oriundos de 
143 países. Portugal participou com uma 
delegação de aproximadamente setenta pessoas. 
Os alunos da UMinho, José Fernandes e Eduardo 
Rodrigues na modalidade de Taekwondo e a 
Filomena Costa no Atletismo, foram os 
representantes da UMinho, numa delegação que 
teve o campeão mundial e olímpico, Nélson Évora 
(Atletismo) como a grande figura da delegação, 
ficando reservado para Sara Moreira (Atletismo) o 
papel de grande estrela.
Nélson Évora foi a grande figura da Universíada de 
Belgrado, recaiu sobre ele e sobre Portugal a 
atenção da imprensa. A recepção que teve à 
chegada ao aeroporto de Belgrado (com directo na 
televisão pública Sérvia e reportagem em diversos 
espaços noticiosos televisivos), fizerem de Évora 
e de Portugal o centro da Universíada. O ouro de 
Évora era desejado por todos e o nosso campeão 
cumpriu, ganhou o título.
O Embaixador de Portugal na Sérvia brindou a 
delegação Portuguesa com uma recepção na sua 
residência oficial em Belgrado, facto inédito nas 
delegações da FADU e Portugal, que foi muito bem 
recebido pela delegação. 
A Sara Moreira evidenciou classe e muito querer, 
quando decidiu correr os cinco mil metros menos 
de 24h após ter ganho a medalha de ouro com 
record da Universíada nos 3000m obstáculos. 
Esta decisão sábia, possibilitou à Sara entrar na 
galeria dos excelentes, conquistando 2 medalhas 
de ouro para Portugal, feito inédito.
Ana Cachola (Judo) e Sónia Tavares (Atletismo), 
conquistaram brilhantemente a medalha de 
bronze, contribuindo assim para a melhor 
classificação de sempre de Portugal, o vigésimo 
lugar, entre 143 países, com 5 medalhas e muitos 
diplomas (classificações até ao oitavo lugar).
A FADU e Portugal tiveram nesta Universíada um 
registo impressionante, desde brilhante o 
planeamento e organização da missão, passando 
pela fortíssima cobertura dada pela imprensa em 
Portugal.

Galeria BIG www.dicas.sas.uminho.pt 
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Opiniãod

Apoio à mobilidade e segurança de pessoas cegas

Decorreu, no passado dia 2 de Julho, na UMinho, a apresentação de 
propostas a um futuro sistema de apoio à mobilidade e segurança de 
pessoas cegas ou de baixa visão no interior de edifícios. A sessão pública 
decorreu no anfiteatro B1.13, no pólo de Azurém. 

9.ª Edição do curso Petra

O Departamento de Estudos Germanísticos da UMinho tem aberto até ao dia 
30 de Julho, a primeira fase de candidaturas para a 9.ª edição do curso 
Petra. Este curso destina-se a todos os que têm interesse na aquisição 
rápida de ferramentas básicas para comunicar em Alemão, 

 24 de Julho de 2009


